



Mi Universidad

Cuadro sinóptico

Luis Alberto López Abadía

Tercer Parcial

Antropología Medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Grado Grupo B

Comitán de Domínguez, a 24 de mayo del 2024

Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica

Enfoque antropológico y social

- Eficacia simbólica
- Concepto antropológico

“cura por la palabra”

Coanguilhem

- Modelos antropológicos, dinámicos y sociales
- Situación sociopolítica
- Modelo Causal
- Positivismo

Condicionantes

- Enfermedad
- Concepción sociológica

Concepción de Salud

- Cultura de cada sociedad
- Organización

El hombre ha elaborado diferentes conceptos

- Salud
- Enfermedad
- Formas de aliviarla
- Acciones para prevención
- Fomento de la salud

Claude Levi Strauss

- La eficacia simbólica elude radicalmente apelar a la fe
- No puede haber pensamiento sin afectividad

- Entender fenómenos de cura ritual
- Entender recomposición simbólica

- Palabras
- Gestos
- Movimientos
- Indumentaria
- Tiempo y espacio

Permite construir la realidad

Nación de enfermedad

- Ontológica
- Dinámica
- Socia

- Considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se le ha quitado algo
- La enfermedad es entonces una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal

- Relacionado el equilibrio y del desequilibrio
- El esfuerzo del individuo lo conducía a la armonía con el cosmo

- Naturales
- Sociales
- Divinos

Centrado su atención

- Situación sociopolítica
- Condiciones de trabajo y de vida

Antropología,
Ciencia y otro
conocimiento.
Reflexión sobre el
sujeto y sus
conceptualizaciones

Antropología y
Resistencia: entre la
verdad y ética

- Antropólogos tendieron a dotar pretensiones positivas
 - Antropólogos interpretativos
 - Antropólogos posmodernos
 - Geertz
 - “Los antropólogos en verdad permanecen atrás de los nativos”
 - Ocultamos
 - Negamos
 - ¿Cómo entendemos la diversidad cultural por las experiencias humanas?
- Pasividad a sus objetos de observación
- Silenciaron los alcances de la voz nativa o voces para enunciar la suya como la única válida
- “Nosotros no estamos tanto leyendo sobre sus hombros, sino que estamos escribiendo sobre sus espaldas”
- Experiencias humanas con las cuales entendemos la supuesta diversidad cultural
- Bourdieu sostuvo puede y debe movilizar sus experiencias y pasado en todos sus actos de investigación

Conceptos y
sujetos: imágenes
dominantes de
sociedad

- México posrevolucionaria
 - En general
- La denominación se basó en la probabilidad
- Tratar de construir un relato similar, necesario y oportuno
- Regiones
 - Sectores
 - México
 - América Latina

La otra epistemología
del sujeto

- Zapatistas en Chiapas
 - Desabordó los contenidos asociados a las movilizaciones
 - Crean su propio conocimiento y desbaratan los esquemas prevalentes
 - Forma autonomía que busca desbordar las visiones un mundo comunitario idealizado

Conclusión

- Importancia de reparar en el diálogo que las propias personas establecen entre si
- Escuchemos e interactuemos con esas conversaciones.
- Tratemos de no estar atrás, recreando con ellos una distancia entre nuestro trabajo académico y su hacer cotidiano

Enfermeabilidad de Pedro Laín Entralgo

Enfermedad

Etiológicamente proviene del latín infirmitas que significa "falta de firmeza"

Pedro Laín Entralgo

- Trata de explicar al hombre desde 3 vías de conocimiento
- La vida humana se transforma en contradicciones
- Diluye posibilidad de que el yo signifique su existencia
- Significar la enfermedad desde el monismo dinamicista
- Propone la elaboración de una visión que sea aceptable por todas las mentes
- Junto a Carmen Castro, Diego Gracia, Ignacio Ellacuría

- Descripción (ciencias positivas)
- Explicación (filosofía)
- Compresión (poesía y religión)

- Voluntad
- Libertad

- Visión Científica
- Visión Filosófica

De la realidad del hombre

Definen al hombre como "la unidad de un animal de realidades"

Enfermedad

- Apropiación y ofrecimiento
- Testimonio y esperanza
- Alteración o Desviación del estado fisiológico

- Signos
- Síntomas

Registro de la enfermedad

- Enfermedad Egipto 27000 a.c.
- Enfermedad Grecia 2500 a.c.
- Enfermedad Galeno
- Enfermedad en el cristianismo
- Enfermedad en la Medicina Árabe
- Mesopotámica 4000 – 3500 a.c.

- Brujo o medico
- Ámbito religioso

- Ayunos, plegarias, consumo de plantas
- Agente natural y no divino

- 3 tipos de causas: Externo o primitiva, Internos y sintácticas, conjuntivas o inmediatas

- Religioso, cristo era como un médico
- La enfermedad es prueba fe- Medicina popular

- Monoteísta y Creacionismo
- Causas dispositas y causas internas

- Forma divina
- Punitivos, religiosos y morales

BIBLIOGRAFÍA

- Moreno – Altamirano, L. Reflexiones sobre el trayecto salud – padecimiento – enfermedad-atención: una mirada socio antropológica, salud pública Mex (2007): 49 pag 63-70. Recuperado el 05 de mayo de 2024
- Gómez Carpintero, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otros conocimientos. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de historia y sociedad, 35 (137), 15 – 53. Recuperado el 13 de mayo de 2024
- Pedro Laín Entralgo, Historia de la Medicina. Biblioteca Medica de Bolsillo. Cap 4 y 5. Pag 355 – 377. Recuperado el 20 de mayo de 2024